

Dr. Martín Federico Ríos Saloma

Cursó sus estudios de bachillerato en el Plantel N° 5 de la Escuela Nacional Preparatoria y la Licenciatura en Historia en la Facultad de Filosofía y Letras de la UNAM. Obtuvo la Maestría y el Doctorado en “Sociedad, Poder y Cultura en la Edad Media Hispánica y Europea” (*suma cum laude*) en el Departamento de Historia Medieval de la Universidad Complutense de Madrid, España. En 2007 realizó una estancia de investigación posdoctoral en el Instituto de Investigaciones Históricas de la UNAM en el marco del programa de becas posdoctorales de la DGAPA.

En el año 2007 se incorporó como investigador en esta última entidad universitaria, donde actualmente se desempeña como Investigador de Carrera Titular “C” TC. Perteneció al Sistema Nacional de Investigadores con el nivel III y participa con el nivel “D” del PRIDE.

Su labor como investigador se ha enfocado en el estudio de la legitimación de los procesos de conquista a través del discurso historiográfico, tanto en la península ibérica a lo largo de la Edad Media como en la Nueva España. Ello le ha permitido explicar el proceso de reconocimiento, conquista y colonización de América en función de la proyección y trasvase de experiencias históricas propias del Mediterráneo sobre el espacio atlántico. Resultado de estas investigaciones son los libros de su autoría *La Reconquista: génesis y desarrollo de una construcción historiográfica* (2011) y *La Reconquista en la historiografía española contemporánea: un siglo de investigaciones* (2013), *Breve historia del Occidente medieval* (2023), así como los libros coordinados *Fernando III, tiempo de cruzada* (2012); *El mundo de los conquistadores* (2015); *Guerra santa y cruzada en el Estrecho. El Occidente Peninsular en la primera mitad del siglo XIV* (2016) y *Conquistas. Actores, escenarios y reflexiones. Nueva España (1519-1550)* (2021). Cuenta con numerosas participaciones en reuniones académicas -tanto en México como en el extranjero-, artículos en revistas científicas nacionales e internacionales (25), capítulos en libros (43), contribuciones en memorias de congresos, ensayos y traducciones. Producto de sus intereses historiográficos es el libro co-coordinado *Historia y método en el siglo XX* (2018). En la actualidad desarrolla el proyecto “Claudio Sánchez-Albornoz (1893-1984): una biografía intelectual”.

Interesado en consolidar una línea de investigación de estudios medievales en el IIH fundó el Seminario de Estudios Históricos Sobre la Edad Media (SEHSEM) y ha coordinado proyectos de investigación con financiamiento PAPIIT. Ha participado en proyectos internacionales, particularmente con la Universidad de Bretaña Occidental, la Universidad Autónoma de Madrid, la Universidad de Lérida, la Universidad de la Laguna o la Universidad de Mar de Plata. De igual forma, ha realizado estancias de investigación en instituciones de reconocido prestigio internacional como la Escuela de Altos Estudios Hispánicos de Madrid-Casa de Velázquez, la Escuela Práctica de Altos Estudios en Ciencias Sociales (EPHESS) de París o el Instituto Multidisciplinario de Historia y Ciencias Humanas (IMHICIHU) del Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas (CONICET) de Buenos Aires, Argentina.

Desde su incorporación a la UNAM en 2007 el doctor Ríos Saloma ha impartido docencia de forma ininterrumpida, tanto en la Licenciatura como en el Posgrado en Historia de la UNAM, y forma parte del Padrón de tutores del Posgrado en Historia y de la MADEMS. Aunque la mayoría de los cursos que ha desarrollado se han vinculado con algún aspecto de la Edad Media, no ha dejado de impartir materias formativas en los primeros años de la Licenciatura en Historia de la Facultad de Filosofía y Letras. En total ha dirigido 45 tesis de licenciatura, maestría y doctorado y ha formado parte de 5 Comités de Doctorado y de casi un centenar de tribunales de tesis de los tres niveles. Ha impartido docencia en la Universidad Iberoamericana, el Instituto Mora y el Claustro de Sor Juana y ha sido profesor invitado en las Universidades de Durango, Zacatecas, Bahía Blanca, Mar del Plata, Rosario, Pontificia Universidad Católica Argentina, San Marcos de Lima, Concepción (Chile), Medellín (Colombia), Autónoma de Madrid, Complutense de Madrid, Sevilla, País Vasco, Valladolid, Le Mans y Bolonia, entre otras.

Uno de los propósitos del doctor Ríos Saloma es difundir los resultados de la investigación histórica. Esto lo ha llevado a coordinar la Cátedra Marcel Bataillon de Historiografía y a organizar diversas actividades en el IIH y la Casa de las Humanidades, como los cursos “Introducción a la Edad Media” y “La conquista de la Nueva España” y los Diplomados de “Historia de España”, “Historia Mundial: del Renacimiento a la Posmodernidad” e “Historias conectadas en perspectiva global”, así como un gran número

de ciclos de conferencias con destacados medievalistas europeos y latinoamericanos. Ha coordinado y desarrollado diversos cursos de actualización para profesores de educación media básica y media superior -particularmente los sistemas de bachillerato UNAM- y formó parte del Comité de la Olimpiada Universitaria del Conocimiento de la UNAM, presidiendo el área de Historia. Ha sido, así mismo, un activo participante del Programa “Jóvenes a la Investigación” de la Coordinación de Humanidades. En 2021 coordinó la “Jornada de Humanidades” *La conquista: revisiones incómodas. Mitos, actores, culturas, herencias*, junto la Dirección General de Divulgación de las Humanidades de la Coordinación de Humanidades, así como el curso a distancia *Historias de la Conquista*. Como parte de esta labor de divulgación, ha coordinado libros de texto de Historia para enseñanza secundaria bajo el sello de MacMillan, el libro *La baja Edad media en la península Ibérica* (2021) en la Colección “México 500”, así como obras de divulgación para enseñanza media superior, a los que se suman numerosos artículos y entrevistas para radio, prensa y televisión.

En cuanto a participación institucional, se ha desempeñado consejero representante suplente ante el Consejo Técnico de Humanidades y como miembro de las Comisiones Dictaminadoras del Instituto de Investigaciones Biblioteconómicas y de la Información (IIBI), del Colegio de Historia de la Facultad de Filosofía y Letras, del Centro de Enseñanza Para Extranjeros (CEPE) y del Instituto de Investigaciones Sobre la Universidad y la Educación (IISUE). En el IIH de la UNAM formó parte de las Comisiones de Cómputo, Biblioteca y Seguridad e Higiene. En la actualidad forma parte del Comité Evaluador de proyectos PAPIIT de la DGAPA.

Es miembro de número de la Sociedad Española de Estudios Medievales, de la Sociedad Argentina de Estudios Medievales y de los comités científicos de las revistas *Historia medieval murciana*, *Medieval Iberian Studies* y *Estudios de Historia Novohispana*.

En el año 1998 recibió la Medalla Gabino Barreda y en el 2013 fue galardonado con el Reconocimiento Distinción Universidad Nacional Para Jóvenes Académicos (RDUNJA) en el área de Docencia en Humanidades. En el año 2016 fue invitado a ocupar la Cátedra “Antonio Domínguez Ortiz” de Historiografía de la Universidad de Granada y en 2023 ingresó como miembro de número de la Academia Hispanoamericana de Ciencias, Artes y

Letras correspondiente de la Real Española. Entre agosto de 2013 y abril de 2016 se desempeñó como Secretario Académico del Instituto de Investigaciones Históricas y entre 1º de agosto de 2019 y el 15 de septiembre de 2021 tuvo a su cargo la Coordinación del Colegio de Historia de la Facultad de Filosofía y Letras de la UNAM. Desde febrero de 2022 se desempeña como representante (titular) del Instituto de Investigaciones Históricas ante del Consejo Universitario, donde está adscrito a la Comisión de Trabajo Académico.